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ВЗАИМОСВЯЗЬ ВОСПРИЯТИЯ ОБРАЗА ТЕЛА С ЛИЧНОСТНОЙ 
ТРЕВОЖНОСТЬЮ В ЮНОШЕСКОМ ВОЗРАСТЕ: аннотация к дипломной 
работе / Анкудо Яна Леонидовна; Факультет философии и социальных наук, 
Кафедра общей и медицинской психологии; науч. рук. А.И. Кулак. 

Объектом исследования является восприятие образа тела. 

Предмет исследования - взаимосвязь восприятия образа тела и личностной 
тревожности. 

Цель исследования - выявить взаимосвязь между особенностями восприятия 
образа тела у мужчин и женщин юношеского возраста с личностной 
тревожностью. 

Основные результаты. В теоретической части работы были сформулированы 
основные определения и проанализированы современные исследования в 
области восприятия образа тела и личностной тревожности. Образ тела 
включает в себя внешний вид, восприятие своих физических возможностей, 
здоровья и общего самочувствия, ощущение комфорта или дискомфорта в своем 
теле, уровень уверенности, оценку своей привлекательности и принятие своего 
тела таким, какое оно есть. Тревожность - это состояние беспокойства и 
нервозности, которое может быть вызвано различными факторами. Анализ 
литературных источников по проблеме исследования позволил теоретически 
обосновать взаимосвязь восприятия образа тела и личностной тревожности. 

Эмпирическое исследование было направлено на выявление взаимосвязи 
восприятия образа тела и личностной тревожности в юношеском возрасте. Для 
оценки восприятия образа тела были выбраны следующие методики: опросник 
образа тела (Скугаревский, Сивуха), опросник влияния образа тела на качество 
жизни (Кэш, Флемминг), шкала негативной оценки внешности (Разваляева, 
Польская). Для диагностики тревожности использовалась методика Бизюка и 
Вассермана, а также опросник выявления сепарационной тревоги (Дитюк). 
Проведенное эмпирическое исследование показало, что уровень личностной 
тревожности у 5 респондентов низкий (5%), у 52 средний (52%), у 43 высокий 
(43%). Что касается сепарационной тревоги, характеризующейся страхом 
разлуки с близкими людьми, то у 17 респондентов низкий уровень (17%), у 56 
средний (56%), у 27 высокий (27%). По результатам исследования было 
установлено, что страх негативной оценки внешности у 32 респондентов 
низкий (32%), у 50 средний (50%), у 18 высокий (18%). По результатам 
исследования влияния образа тела на качество жизни у 45 женщин (65%) и 17 
мужчин (55%) попадают в рамки нормы (для статистической обработки данных 

использовался критерий Манна – Уитни, различия подтверждены статистически 
при p≤0.05). Для остальных респондентов характерны отклонения в негативную 



сторону. Оценка респондентами образа собственного тела показала следующие 
результаты. Оценки более половины респондентов (52%) входят в диапазон 
нормы. В то время как результаты остальных (48%) показывают выраженную 
неудовлетворенность собственным телом. 

По результатам статистической обработки данных с помощью коэффициента 
ранговой корреляции Спирмена можно сделать вывод о наличии 
положительной взаимосвязи между негативным образом собственного тела и 
высокими показателями личностной тревожности (связи подтверждены 
статистически при p≤0.01). 

Таким образом, цель дипломного исследования достигнута, задачи 
исследования выполнены и гипотеза исследования доказана. 

Ключевые слова: ЛИЧНОСТНАЯ ТРЕВОЖНОСТЬ, СЕПАРАЦИОННАЯ 
ТРЕВОГА, КАЧЕСТВО ЖИЗНИ, ОБРАЗ ТЕЛА, СТРАХ НЕГАТИВНОЙ 
ОЦЕНКИ, САМОВОСПРИЯТИЕ. 




INTERRELATION OF BODY IMAGE PERCEPTION AND PERSONAL 
ANXIETY DURING YOUTH: annotation to the diploma thesis / Yana Leonidovna 
Ankudo; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of Medical 
Psychology; scientific supervisor A.I. Kulak. 

The object of the study is body image perception. 

The subject is the relationship between body image perception and personal anxiety. 

The purpose of the study is to reveal the interrelation of body image perception and 
personal anxiety in the period of youth. 

Main results. In the theoretical part of the work, the main definitions were 
formulated and modern research in the field of body image perception and personal 
anxiety was analyzed. Body image includes appearance, perception of one's physical 
abilities, health and general well-being, feeling of comfort or discomfort in one's 
body, level of confidence, assessment of one's attractiveness and acceptance of one's 
body for what it is. Anxiety is a state of anxiety and nervousness that can be caused 
by various factors. The analysis of literary sources on the research problem allowed 
us to theoretically substantiate the relationship between body image perception and 
personal anxiety. 

The empirical study was aimed at identifying the relationship between body image 
perception and personal anxiety in adolescence. To assess the perception of body 
image, the following methods were chosen: a body image questionnaire 
(Skugarevsky, Sivukha), a questionnaire on the influence of body image on quality of 
life (Cash, Flemming), a scale of negative assessment of appearance (Razvalyaeva, 
Polskaya). To diagnose anxiety, the Bizyuk and Wasserman methodology was used, 
as well as a questionnaire for identifying separation anxiety (Dityuk). The conducted 
empirical study showed that the level of personal anxiety in 5 respondents is low 
(5%), in 52 it is average (52%), in 43 it is high (43%). As for separation anxiety, 
characterized by the fear of separation from loved ones, 17 respondents have a low 
level (17%), 56 have an average level (56%), 27 have a high level (27%). According 
to the results of the study, it was found that the fear of a negative assessment of 
appearance in 32 respondents is low (32%), in 50 it is average (50%), in 18 it is high 
(18%). According to the results of the study of the influence of body image on the 
quality of life in 45 women (65%) and 17 men (55%) fall within the norm (the 
Mann– Whitney criterion was used for statistical data processing, the differences 
were confirmed statistically at p≤0.05). For the rest of the respondents, deviations in 
the negative side are characteristic. The respondents' assessment of their own body 
image showed the following results. The estimates of more than half of the 
respondents (52%) fall within the normal range. While the results of the rest (48%) 
show pronounced dissatisfaction with their own body. 




Based on the results of statistical data processing using Spearman's rank correlation 
coefficient, it can be concluded that there is a positive relationship between the 
negative image of one's own body and high indicators of personal anxiety (the links 
are statistically confirmed at p≤0.01). 

Thus, the purpose of the thesis research has been achieved, the research objectives 
have been fulfilled and the research hypothesis has been proven. 

Keywords: PERSONAL ANXIETY, SEPARATION ANXIETY, QUALITY OF 
LIFE, BODY IMAGE, FEAR OF NEGATIVE EVALUATION, SELF- 
PERCEPTION. 
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